

Elfaß mußten an Frankreich abgetreten werden. Um so bedeutender wirkte in anderer Hinsicht der westfälische Friede auf Österreich ein. Zwar trat schon seit Ferdinands I. Tagen Österreich aus Deutschland als ein selbständiger europäischer Staat insoferne heraus,



Die Rückkehr des Friedens.

als derselbe seine politischen Impulse fortan nicht mehr blos von dorthier empfing, sondern wesentlich auf der Gemeinsamkeit der Interessen deutscher, slavischer und magyarischer Stämme und vor Allem auf der Idee der gemeinsamen Dynastie beruhte. Aber schärfer tritt diese Scheidung erst seit dem westfälischen Frieden hervor. Kann auch nicht von einer staatsrechtlichen Trennung Österreichs und Deutschlands die Rede sein, so führte doch der